

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5220.

Suscripción en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

VIERNES 13 DE DICIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII.

Sección editorial.

Apertura del camino de hierro de Almorchón a las minas de Belméz. — El carbon de piedra en Madrid.

El oro negro de la industria, ese agente poderoso de toda actividad fabril llegará muy pronto a Madrid en abundancia, de excelente calidad, barato, y de minas españolas. En los primeros días de año nuevo recorrerán las locomotoras los sesenta y tres kilómetros que median entre el castillo de Almorchón, punto de empalme de la línea de Ciudad-Real á Badajoz, y las minas de Belméz. Es decir, que en un término muy próximo tendremos en Madrid en grandes cantidades las primeras remesas de carbon mineral español para el consumo general, usos domésticos, fraguas, fundiciones y demás industrias de la capital. Muy pronto se verificará la apertura del importante ramal de Almorchón á Belméz. Será un verdadero acontecimiento. Se abre al servicio público la primera vía férrea que comunica á Madrid con una gran cuenca carbonífera de la Península. El consumo de carbon de piedra en la capital es ya muy considerable. Solamente su fábrica de gas consume mas de seis mil arrobas diarias. Su establecimiento de la calle Mayor tiene colocados cinco mil doscientos sesenta hornillos ó fogones económicos y vendidas dos mil chimeneas que consumen cok. Los caminos de hierro del Norte y los de Mediodía necesitan una enorme cantidad de carbon mineral. En el año próximo pasado de 1866, se importaron en España doscientos sesenta y ocho millones seiscientos sesenta y siete mil ciento cuarenta y seis kilogramos de carbon de piedra, lignito ó atracción y cok por valor de veintinueve millones ciento cincuenta mil trescientos noventa reales, habiendo pagado de derechos ocho millones seiscientos setenta mil setecientos veinte reales.

Segun estos datos, que son oficiales, nuestro consumo de combustible mineral extranjero se ha duplicado en el espacio de doce años, pues en 1855 se importaron segun los estad. s de aduanas, doce millones de arrobas, y segun los estad. ingleses de esportacion para España, diez y seis millones; y en 1866 se aproxima á treinta millones de arrobas la importacion de este producto extranjero. Segun confesion espontánea de la compañía de los caminos de hierro de Madrid á Zaragoza y á Alicante, es de grande importancia la economía que obtendrá en su explotación consumiendo la hulla de Belméz, una vez

terminado el ramal, cuya próxima apertura anunciamos. En un artículo publicado por dicha compañía en *La semana financiera* del 26 de Agosto de 1865, leemos las siguientes notables palabras: «Es de la mayor importancia mencionar, que la próxima apertura de la cuenca carbonífera de Belméz permitirá á la compañía proveerse allí de carbones, realizando con relacion á los precios actuales una economía de cerca de dos millones de francos, esto es, algo mas de 1.000 francos por kilómetro.» Será la economía de siete millones seiscientos mil reales anuales, y siendo mil cuatrocientos treinta kilómetros la estension de su red, resulta en cada kilómetro una economía anual de cinco mil trescientos doce reales. A los incrédulos, así á los que dudan de la abundancia, como á los que no creen en la buena calidad del carbon de Belméz, trasladamos este precioso dato y franca manifestacion de una de las primeras de nuestras compañías de caminos de hierro, de mas considerable explotación.

Un diputado inglés decia en pleno Parlamento en 1845: «Toda nacion que tenga necesidad de la hulla inglesa será vasalla de Inglaterra.» Aun en el sentido económico mercantil creemos hija del orgullo británico la altiva espresion del diputado inglés, pero es verdad que hace tiempo Francia y otras naciones de Europa redoblan sus esfuerzos para libertarse de esa pretendida humillante servidumbre, y lo conseguirán indudablemente, por mas que reconozcan siempre en Inglaterra la supremacía en la produccion del carbon mineral; ya porque la naturaleza dotó aquel pais de una inmensa riqueza carbonífera, ya tambien por su prodigiosa facilidad y baratura en la explotación. En general es cierto que el carbon extranjero alumbrará nuestras ciudades, mueve nuestros buques, las máquinas de nuestros caminos de hierro, y los innumerables artefactos que emplea el vapor. Solamente para los depósitos de los buques, que mueve este agente, entraron en España en el año anterior de 1866 muy cerca de cuarenta y cinco millones de kilogramos de combustible mineral.

De que es muy necesario explotar con venientemente nuestras cuencas hulleras de que necesitamos con urgencia carbon mineral propio y bueno, nadie duda ni es posible desconocer esta necesidad de nuestra industria. En este punto la opinion es una, pero se divide al investigar si somos pobres ó ricos en ese producto de la tierra, tan necesario hoy como el pan cotidiano. Se trata de un hecho, y sin embargo, las opiniones son diametralmente opuestas. Véase algunas pruebas de esta divergencia singular.

Nuestros legisladores del siglo anterior creian en la riqueza hullera de España, pues en el título XX de la Novísima Recopilacion se habla de «la abundancia de minas de carbon de piedra que hay en estos dominios.»

El Consejo de Administracion del crédito moviliario español decia en 1859: «las minas llegarán á ser algun dia para España un manantial abundante de riqueza; porque ningun pais de Europa encierra en su seno tantos criaderos de metales ó de minerales útiles. Solo escasea el carbon de tierra. Se hallan, sí, grandes depósitos de lignitos, pero este combustible no puede substituir la hulla en todas sus aplicaciones.»

Un ministro de Fomento, reconociendo la necesidad de construir caminos desde las minas de carbon á la mar, decia de real orden en 4 de Agosto de 1837: «El dia que esto se consiga, nuestro carbon de piedra será trasportado en lastre á Inglaterra, y competirá en aquel mercado con el que produce su propio suelo, y que forma una de las principales bases de su riqueza.» ¡Lástima grande que no sea verdad tanta belleza! añadiríamos nosotros con el poeta español al pie de tan lisonjera profecía.

Hombres de la ciencia, en escritos que han visto la luz pública, deploran sinceramente nuestra escasez de carbon mineral, y la consideran irremediable, porque suponen que nuestra produccion apenas ha variado despues de ochenta años de explotación, y de siete leyes de minas promulgadas en este tiempo.

En medio de esta diversidad de pareceres, de la que pudiéramos citar mayor número de ejemplos en pró y en contra, ¿no es posible saber la verdad? Creemos que sí, y la explotación del ferro-carril á las minas de Belméz, contribuirá en gran manera á esclarecerla y divulgarla. En una sola mina, *La Terrible*, hombres ricos, inteligentes, llevan invertidos mas de dos millones de escudos, y están hoy mas que nunca satisfechos de la inversion de este capital.

Exentos nosotros de toda parcialidad y preocupacion, vamos á condensar en breves líneas la opinion más juiciosa, formada sobre datos irrecusables de ingenieros inteligentes españoles y extranjeros, sobre la riqueza carbonífera y metálica que encierra la estensa cuenca de Belméz, omitiendo la descripción exagerada de alguno que supone esa riqueza inmensa, inagotable, capaz de surtir de este combustible á todas las industrias de Europa.

En el limite de la provincia de Córdoba, en Sierra Morena, confines de la alta Andalucía, Extremadura y Castilla la Nue-

va, en el tercio medio del Valle del Rio Guadiato, se encuentran los terrenos hulleros de Belméz y Espiel. Esta cuenca se estiende hasta el pie de Fuente Ovejuna. Por la parte opuesta, que es S. E., vá estrechándose y perdiendo su forma hasta extinguirse en las cuestas de Mano de hierro y de Matanza, en el término de Villaharta que comprende una estension de cincuenta y cinco á sesenta kilómetros de largo, por unos cuatro de ancho, sin que por esto se pretenda que toda esa superficie sea de terrenos hulleros explotables. La parte importante de ellos es la comprendida entre el arroyo de la Parrilla, en el confin de los términos de Fuente Ovejuna y Belméz, y el limite de la Baísta en el de los de Villaharta y Espiel, que es una estension de treinta y cinco kilómetros de largo y dos de ancho.

Una cuenca hullera de esta estension, en buena situacion geográfica, con abundancia de excelentes carbones y de minerales de hierro litoide en el mismo terreno hullero, con grandes canteras de caliza para fundente y material de construccion, encierra evidentemente una gran riqueza explotable. Buen hierro y buen carbon en un mismo terreno, y vía férrea para conducirlos y esportarlos, constituyen los elementos principales de la prodigiosa prosperidad fabril de Inglaterra, y lo serán siempre de todo pais que tenga la fortuna de poseerlos.

Hace mas de setenta años se explotaban ya las minas de carbon de Belméz, pero en diminuta escala, con escasa inteligencia y éxito consiguiente. Hace veinticinco años se formó una gran compañía inglesa-española, que reunió una numerosa colonia, cubrió de registros la cuenca de Belméz, abrió muchos pozos, hizo costosos preparativos, disponiéndose á emprender una explotación colosal y reuniendo el gran capital y los brazos que aquella exigía. Acontecimientos lamentables hicieron dispersar consternada aquella colonia, y se disolvió la empresa. Desde esta época, puede decirse, reinó en la cuenca de Belméz una especie de contienda litigiosa permanente, una discordia minera industrial, que causó gravísimos perjuicios. Restablecidas hoy la union y la paz, la riquísima cuenca minera de Belméz vá á hallarse en breves dias en fácil y pronta comunicacion con la capital del reino, con los puertos del Mediterráneo y del Océano, surtiendo de carbon mineral á la corte y á la zona central de la Península.

El carbon de piedra de las minas de Belméz es de inmejorable calidad, tan bueno como el mejor de Inglaterra. Así lo califican ingenieros españoles y estran-

jeros, y está comprobado por la experiencia. En cuanto á su abundancia es tambien un hecho patente, reconocido por cuantos visitan una sola de sus minas, *La Terrible*.

La cuenca minera de Belméz vá á proveer de buen carbon de piedra en grande abundancia en 1868 á la capital del reino, centro de traccion de todos nuestros caminos, y á surtir del mismo combustible y de hierro á todo el Mediodía de España. El ferro-carril de Almorchón verificará en el centro de la Península una verdadera revolucion fabril, industrial, y sus beneficios incalculables serán debidos á la constancia de la compañía de los caminos de hierro de Ciudad-Real á Badajoz y de Almorchón á Belméz, que luchando con mil obstáculos y contrariedades, ha podido llevar á feliz término la construccion del ramal mas importante de esa estensa línea, que ha puesto en breve y fácil comunicacion á dos pueblos amigos, dos pueblos hermanos, que han sido uno solo, que proceden de una misma raza, y ocupan un mismo territorio, una misma península, aumentando así sus relaciones comerciales, y fomentando su tráfico internacional.

Sin participar de lisonjeras ilusiones, que en materia de minas causaron la ruina de muchas grandes y pequeñas fortunas, puede sin embargo asegurarse que tenemos en España carbon mineral suficiente para cubrir todas las necesidades de nuestra industria en la Península. Mas de que puede servir riqueza semejante si es inaccesible ó yace sepultada en las entrañas de la tierra? De lo mismo que sirve la que se halla en el fondo de la mar. Nuestras cuencas de carbon mineral exigen estudio, explotación conveniente y capitales, legislación minera en armonía con los adelantos de la ciencia, las enseñanzas de la práctica, actividad y examen profundo de nuestros recursos en combustible. La nueva comunicacion de las minas de Belméz con Madrid hará ver de cerca la necesidad de esta modificación y de este estudio. Cuando esta se verifique, cuando la explotación de nuestro carbon mineral obtenga de la ciencia y del capital todo el fomento que reclama, indudablemente «la produccion indígena, bien dirigida, dice un diligente escritor y hábil ingeniero español, abastecerá al pais por una serie indefinida de años sin hallarnos dependientes de un pais extranjero.»

Entretanto pagamos en ese pais extranjero todos los años treinta millones de reales por el carbon mineral que necesitamos, que es mas de la mitad del que consumimos. Hará menor esa servidum-

(84)

Alberto Schwartz temia y respetaba á Segismundo. En todas circunstancias le mostraba gran deferencia y muchas veces una obediencia ciega. Pronto sabremos los motivos.

Los dos amigos habian dirigido ya muchas veces la vista hácia la puerta exterior con alguna impaciencia. Alberto Schwartz, sacudiendo bruscamente la cabeza para echarse atrás el cabello que le cegaba, dijo por fin á su compañero con jactanciosa gravedad:

—Por el *Código latino* que hemos recobrado de esos esclavos viles de Francia, restituyéndolo á nuestra biblioteca de Heidelberg, quiero, amigo Segismundo, comunicarte una idea que se me ha ocurrido.

—Comunicála, dijo gravemente Muller.

—Pues bien, te digo que Frantz se burla de nosotros, tan cierto como la Alemania será algun dia libre y que yo voy á beberme este vaso de cerveza.

(85)

Y diciendo esto lo vació de un trago. Segismundo, que estaba acostumbrado á las palabras huecas de su compañero, permaneció impassible como si nada hubiera oido. Alberto repuso dejando estrepitosamente el vaso sobre la mesa.

—Digo que se burla de nosotros y discurro de este modo: ¿Por qué nos ha hecho venir á este tabuco campesino donde no hay filisteos que molestar y donde la peluca de nuestro prorektor, el doctor Olken, es tan desconocida como lo última cometa telescópica...? Este es el primer punto. ¿Por qué despues de la ceremonia papista de la noche anterior, que no hemos podido comprender ni tú ni yo, que somos buenos protestantes, no nos ha dejado volver á Heidelberg en vez de encerrarnos en esta taberna de aldea? Este es el segundo punto. Y como no encuentro contestacion á estos dos argumentos, concluyo... lo que se trataba de demostrar.

Habia pronunciado estas palabras

(88)

palabra *maniquí* es una injuria grave porque el hecho es que no está consignado en él: así no trataré de hacer armas contra un amigo... Pero volviendo al compañero Frantz, no veo por qué tú y yo, la flor de los estudiantes, nos hemos de sujetar á todos sus caprichos. Tú debes tener tus razones para dejarte dominar por él; pero nunca me has dicho ni quién es ni de dónde viene. El mozo llegó un dia á Heidelberg sin conocer á nadie ni ser de nadie conocido... Se puso á estudiar el curso universitario y permanecía retraido de todo el mundo hasta el dia en que fué recibido entre los *laudmannschaften*. Sus duelos nunca han hecho mucho ruido y excepto los dos camaradas que hirió ó mató, á lo que creo, el otoño último, no ha tenido lances notables. Su *schlager* debe enmohecerse si no lo saca al aire con mas frecuencia... Sin embargo, tú te has prendado de él hasta el punto de seguirle á todas partes y de sacrificarle por él siempre que

(81)

que era aquella la habitacion ordinaria de Frantz, y allí le esperaban sus amigos Alberto y Segismundo la noche en que dá principio esta historia.

La trompa lúgubre del vigilante nocturno, acababa de anunciar la hora de retirarse á los pacíficos habitantes de la aldea. En una sala baja donde solo se veian mesas y bancos, cojos, alumbrada apenas por una lámpara vieja, los dos estudiantes mataban el ocio fumando y bebiendo cerveza, ocupacion favorita de todo buen alemán.

Sentados frente á frente á una mesa cargada de frascos y de vasos vacíos, de pan y sacos de tabaco fraternalmente confundidos, hacian brotar de sus grandes pipas de Meerschbaum torbellinos de humo. Los dos guardaban un indolente silencio, con los codos apoyados en la mesa y la barba en las manos.

Llevaban el traje adoptado entonces en las escuelas: levita abrochada,

bre el camino de hierro de Almorchon á las minas de Belméz, será el modelo, el ejemplo, el primer paso para levantar de su abatimiento secular esa industria originaria; y la nueva vía férrea no solo será de utilidad general para el país, sino tambien fecundo elemento de vida propia para la estensa línea que fácil y rápidamente comunica hoy la capital de España con la de Portugal. Así vemos que se reaniman las esperanzas y renace la confianza. La confianza es crédito, y el crédito es un tesoro.

Nicolás Pardo Pimentel.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Con referencia á una carta de Viéque, en la isla de Puerto-Rico, podemos dar nuevos detalles del horroroso huracan de que ya tienen conocimiento nuestros lectores. Empezó á las doce del día 29 y terminó á las ocho de la noche, siendo 13 las personas que han perecido y 43 las casas completamente destruidas, habiendo quedado destechadas casi todas las restantes de la poblacion, inclusa la del activo y celoso gobernador, coronel de infanteria, D. Luis del Riego Pica, hermano de la conocida escritora del mismo nombre, que en los primeros momentos se presentó en la playa, donde permaneció con el agua hasta el pecho, dictando las mas acertadas disposiciones para salvar los buques que habia en la bahia, y recorriendo despues la poblacion en los momentos de mayor peligro y cuando volaban las vigas, las tejas y el hierro galvanizado de las azoteas como ligeras hojas de papel; multiplicándose y viéndose en fin, espionando su vida, ora en la marina, ora en las calles, ora en el incendio que vino á aumentar con sus horrores aquel imponente cuadro de devastacion y de ruina, dictando las medidas mas acertadas y animando con su presencia á los contristados habitantes, mientras su misma esposa y su hija de cinco años, al percibir que su casa no ofrecia seguridad, tenian que refugiarse en otra inmediata y con la que tenian comunicacion por un corredor interior, que no bien hubieron franqueado, vino abajo con la techumbre, produciendo un terrible estruendo, siendo verdaderamente milagroso que esta digna y celosa autoridad saliera ileso de tanto peligro como arrojó en las ocho horas que duró el siniestro, y que no tenga otras pérdidas que lamentar que las producidas por el hundimiento.

El aspecto de la poblacion, nos dicen, era espantoso, los fragmentos de las casas volaban como plumas, chocándose unos con otros, las vigas, los balcones y los árboles mas corpulentos eran arrojados como ligeras pajas por el furioso torbellino habiendo medido las raices de uno de estas cuatro varas. Afortunadamente las desgracias personales no pasan de 13 en la poblacion, si bien las pérdidas materiales deben ser muchas.

De La Correspondencia tomamos la siguiente carta: «Londres 7 de diciembre.—Anoche ha sido devorado por las llamas en esta capital el teatro real de la Opera Italiana, uno de los principales de Europa por sus dimensiones y condiciones artisticas, cuanto por las compañías de *primo cartel* que en cada temporada se hacian oír en su recinto, con gran contento de los *dilletanti* ingleses.

No sabemos si el incendio hubiera tenido lugar si hubiese habido anoche representacion, pues la causa del siniestro es hasta ahora completamente desconocida; pero, de todos modos, debiendo haber sucedido la desgracia, debemos felicitarnos de que haya ocurrido en un día de *relieche*, pues de lo contrario á esta hora tendríamos que lamentar desgracias personales sin número.

Poco antes de las once densas nubes de humo que principiaron á salir de la parte baja del teatro llamaron la atención de los transeuntes, que dieron chaseguida la voz de «¡fuego!»

Los agentes de policía y muchas otras personas acudieron en el acto á dar parte á las compañías de bomberos y á los demás centros llamados á prestar auxi-

lio en tales casos; pero la intensidad del fuego fué, desde un principio, tan grande, que puede decirse que el teatro se habia ya quemado casi por completo antes de la llegada de la primera bomba.

No tardaron, sin embargo, estas en presentarse en gran número, y tanto las servidas á mano como las que funcionaban por medio del vapor, principiaron á arrojar un verdadero torrente de agua sobre aquel volcan de llamas y de humo, que una multitud, compuesta de millares de personas, contemplaba con horror desde todas las cercanias.

El espectáculo que se ofrecia en aquellos momentos á los ojos del transeunte, pocas veces podrá, en efecto, contemplarse.

Figúrense nuestros lectores el barrio mas aristocrático de Londres, como es *Pall mall*, donde se hallan los palacios, mas bien que casas, de los *Clubs*, iluminado por las aterradoras llamas que vomitaba por todos sus lados el edificio; en todas las calles y casas circunvecinas una muchedumbre que apenas podian contener las bayonetas de los soldados á quienes se hallaba confiada la conservacion del orden; multitud de *cabs*, carruajes de plaza de todas clases y carruajes particulares estacionados igualmente contemplando los progresos del fuego, y en medio de las rogizas llamas, valientes y atrevidos bomberos, cuya presencia en los sitios que ocupaban para dar la mas acertada direccion á las mangas de las bombas, apenas podia comprenderse.

El teatro, que ha sido anoche destruido, presentaba en su exterior tres fachadas, una principal y otras dos laterales. En su planta baja habia muchas tiendas y en la parte posterior del edificio un pasaje lo separaba del resto de la manzana.

Todas estas tiendas, situadas en tan céntrico y aristocrático sitio, encerraban efectos de gran valor. Así es que sus dueños se apresuraron, desde un principio, á sacar todos los objetos en ellas encerrados, á pesar del gran riesgo con que tenian que verificar esta operacion.

Entre una y dos de la madrugada se consiguió apagar el fuego por completo, no quedando en el teatro en donde por espacio de mas de setenta años han resonado las melodias de Rossini y de Meyerbeer, de Weber y de Mozart, mas que negros maderos y aterradores escombros.

Se hallaba considerado como el mayor teatro de Europa despues de la *Scala* de Milán, y aunque era, por consiguiente, mayor que el régio coliseo de Madrid se hallaba muy distante de rivalizar en lujo con nuestra magnifica sala de la plaza de Oriente.

Hé aquí la compañía que en la actualidad (temporada extraordinaria) se hallaba contratada y trabajaba en el infortunado teatro: La *Titiens* y la *Kellogg*, una *prima donna* venida de América y de gran mérito, la *Trevelli* y la *Demeric-Lablache*, y *Bettini*; todos conocidos tambien de nuestros *audientis*, otro tenor, *Tombessi*, que agradaria mas si tuviese otra clase de voz y no emplease tanto el *falsato*, y un excelente baritono inglés, *Santley*, cuya bella voz y excelente método de canto, agradaria sobrenanera á los concurrentes al teatro de la plaza de Oriente.—X.

El día 4 hubo un gran *meeting* católico en Saint-James-Hall, Londres, para manifestar las simpatias de los católicos

por el Papa. El doctor Manning, arzobispo católico de Westminster, dijo que era preciso negar que Roma debiera ser la capital de Italia y afirmar que es la capital de la cristiandad, negar que la nacion italiana pueda absorber el patrimonio de la Iglesia, y por consecuencia afirmar que este patrimonio es sagrado, y que debe ser protegido por la Europa cristiana; negar que el Papa, protegido por una potencia cristiana, sea súbdito de esta potencia y afirmar que toda nacion católica tiene el deber de proteger, caso de necesidad, hasta por la fuerza al jefe del mundo católico. El conde de Deubingr propuso la siguiente resolucion: «A nombre del catolicismo protestamos contra los atentados sacrilegos del gobierno de Victor Manuel, con todos con objeto de usurpar los Estados de la Iglesia y de reducir al soberano Pontífice al estado de súbdito del reino de Italia. Invitamos á todos los cristianos de todos los países á unirse al rededor del trono de I. Vicario de Cristo, para mantener sus derechos y ayudar por todos los medios de su poder á defender la herencia comun de la Iglesia católica entera.»

Lord Arundell, previendo la opinion que el gobierno manifestaría sobre la conferencia, dijo que era necesario estuviese bien convencido de la unanimidad de los católicos sobre la necesidad de mantener el poder temporal del Papa.

Sir Jorge Berryer propuso enviar un mensaje al Papa para manifestarle los sentimientos de abnegacion de los católicos ingleses.

Este mensaje fué leído y aprobado.

El representante de Francia en Austria ha tenido varias conferencias con el canciller del imperio, baron de Beust, para concertar un programa preliminar destinado á servir de base á las deliberaciones del futuro congreso que el gabinete de Viena apoya con toda su influencia.

Asegúrase que en la circular dirigida últimamente por el baron de Beust á los agentes diplomáticos de Austria en el extranjero, se dice claramente que urge resolver la cuestion romana y que Austria cree indispensable enviar sus plenipotenciarios al Congreso aun en la eventualidad de que se abstengan algunos de los Estados directamente interesados.

Gaceta.

—Agradable espectáculo.—La proximidad de las Pascuas hace que el mercado de la capital se vea en estos dias convertido en una verdadera feria; pero feria tan suculenta y tan sabrosa que basta pasear por ella para satisfacer el mas gastronómico deseo. Manjares deliciosos que alhagan la vista, instrumentos que molestan el oido y que cuando caen en manos de los niños nos hacen recordar con gusto al mismo Herodes, nacimientos que dan lugar á muchas lágrimas de los hijos y muchos disgustos de los padres, baches en que se estreja el mas pintado, estas y otras muchas cosas son las que se ven hoy por la mañana temprano en nuestra antigua Corredera, que los pollos convierten en paseo en estos dias.

Yo por mi parte renuncio

á tanta y tanta delicia, porque prefiero las sabanas si es antes del mediodia.

—Desgracia.—En la noche del domingo se incendió una casa de Hornachuelos, pereciendo entre las llamas una pobre mujer sobre la que se desplomó el techo de la habitacion en que dormia.

—Me escamo.—De Fernando Poo y Canarias—son las procedencias sucias.—Estas noticias tan cócoras—no me hacen gracia ninguna.

—Carretera.—El día 28 del actual á las doce de la mañana se subasta ante el Sr. Gobernador civil la obra de la carretera provincial de Fernan-Núñez á su estacion, en la línea férrea de Córdoba á Málaga. El tipo es de 46,577 escudos 922 milésimas. Las proposiciones se harán en pliegos cerrados.

—Celaduria.—La de Vigilancia del segundo cuartel, que comprende las Parroquias de S. Miguel, S. Nicolás de la Villa, S. Juan y el Salvador, que se halla á cargo de D. Ildefonso Gavilan, se ha establecido en la calle del Marmol de Bañuelos, núm. 13.

—Escesos.—A pedreas los muchachos en Málaga dicen que andan.—Y yo observo que se cuecen en todas partes las habas.

—Adelante.—Se continua con actividad la obra del embalsado en las calles de San Roque y Valladares. Muy útil seria que no volviese a sufrir interrupciones esta indispensable obra.

—Espositos.—Hé aquí los que contienen últimamente las hijuelas de esta provincia: Aguilar, 115; Baena 81; Bujalance, 90; Cabra, 111; Castro, 61; Fuente-Obejuna, 30; Hinojosa, 79; Lucena, 160; Montilla, 117; Montoro, 105; Pozoblanco, 46; Priego, 155; Posadas, 66; Rumbá, 60.

—Subastas.—La direccion general de telégrafos ha señalado el día 27 de diciembre para verificar la subasta para el colgado de dos conductores telegráficos entre Córdoba y Sevilla sobre los postes del telégrafo del ferro-carril, y desmontar la línea que va por carretera. El mismo día se verificará la tercera subasta para la colocacion de un conductor telegráfico entre Madrid y Manzanares sobre los postes del ferro-carril entre el último punto y Alcazar y de este á Madrid por los de la línea del cuerpo.

—Invenccion.—Un fluido hay que la madera preserva contra los fuegos.—Esto es ó una enorme filia—ó un gran seguro de incendios.

—Algo habra.—El *Diario de Barcelona* publica cartas en que oficialmente se anuncia que el señor ministro de Fomento ha manifestado deseos de visitar la cuenca carbonifera de Belméz, y asistir á la inauguracion del ferro-carril, regresando á Madrid con el primer tren de carbon para poder decirlo en pleno Congreso.

—Adelante.—Empiezan algunos médicos á reemplazar, en ciertos casos, el cateterio actual por unos cilindros de carbon en forma de lapicero, que se encienden y arden como un cigarro, los cuales terminan en punta, que se puede adelgazar lo que se quiera, pues tiene bastante consistencia para no romperse ni dejar escapar particulas inflamadas cuando se aplica perpendicularmente. Su composicion es la siguiente: polvo de carbon ligero, 20 gramos; nitrato de potasa, 1, 50; goma tragacanto, 5, y agua, 24.—Se hace una masa, y se forman cilindros de 10 centímetros de longitud y grueso proporcionado.

Leemos en un periódico de Barcelona del 9: «Con motivo de no haber llegado ayer el correo de Francia y si el de Junquera, corrieron anoche noticias tan exage-

que esas tres asignaturas están á cargo del Dr. Serstertius, hombre apegado á la costumbre y maniatado por estremo. No podrá pronunciar una palabra si no me vé, como de costumbre, en el primer banco de la izquierda, enfrente de la cátedra... conoce mi antiguo levita verde, roto por el codo, y todos los dias, antes de empezar la explicacion, lo busca con la vista entre los estudiantes. Si no vé el levita y el agujero del codo, se turba, titubea, y se lleva el diablo la leccion. Lo he experimentado muchas veces.

Podrán poner en tu lugar un maniqui con tu ropa, dijo su compañero con la misma flemma, y el doctor tomará una cosa por otra.

con la pedantesca gravedad de un profesor que habla en su cátedra; pero esta charla escolástica no sacó á Muller de su imperturbabilidad. Animado por este silencio, el estudiante continuó sus observaciones.

Porque en fin, dijo con énfasis, es por demás extraño, amigo Segismundo, que tú y yo que somos las antorchas de la universidad, nos hayamos eclipsado á un simple aviso de nuestro camarada Frantz. Es indudable que un día de estos habrá alboroto en las calles de Heidelberg por tu causa; todos reclamarán á Segismundo, al glorioso héroe, al sabio representante de la joven Alemania, preso sin duda por los enemigos de nuestras libertades... Por lo que hace á mi es harina de otro costal: apuesto cualquier cosa á que durante mi ausencia no hay en la universidad una sola explicacion de magnetismo, de anatomia y de metafísica.

—Bah! replicó gravemente Segismundo.

—Lo digo y lo pruebo. Tú sabes

tosas con imperturbable seriedad, y su misma gravedad era la salsa de los chistes. Por lo demás, amigo seguro y probado, lleno de tacto y de buen sentido, era el favorito de Frantz, que habia experimentado mas de una vez sus sólidas cualidades.

Su compañero Alberto era inferior á él bajo todos conceptos. Alberto era el estudiante por excelencia, pendenciero, libertino y bullicioso. En la universidad se ocupaba constantemente en hacer jargarretas á los *filisteos* (los ciudadanos pacíficos) ó en explicar el *Como*, ó sea el código de los estudiantes modernos, á los camaradas recién llegados. Gustaba de los trajes mas ridiculos. Llevaba el cabello y la barba desmesuradamente largos: sus piernas delgadas se perdian en dos enormes botas de montar. En la taberna nadie hablaba mas alto de la libertad de la Alemania ni cantaba los himnos patrióticos con mejor voz de bajo.

A pesar de todas estas ventajas

—Diálogo.—¿Qué tienes?—Nada.— Pues cualquiera diría lo contrario: ¡estás pálido, desencajado!—¡Toma, como que tengo calenturas!—Pues no acabas de decir que no tienes nada?—Y lo sostengo: ¡mete la mano en los bolsillos y te desengañarás!

—Cuadro aguerrido.—En una de las ventanillas de cuadros que tendrán lugar este invierno en el hotel Dronot de París figurará un lienzo de Rubens, Juicio de Salomón, cuadro al que sus peregrinaciones y vicisitudes dan una segunda celebridad. En 1832, durante el sitio de Amberes, se encontraba en el museo de esta ciudad, cuando una bala de cañón causó en la pintura tal destrozo que solo un hábil restaurador pudo disimular las huellas de la cicatriz. En 1848 pasó el cuadro a poder de un rico aficionado de París, cuyo salón fue atropellado en las célebres jornadas de junio, y una segunda bala de cañón fué a dar en el mismo sitio por donde había entrado la otra diez y seis años antes en Amberes. Es, en fin, un cuadro aguerrido, y que conoce ya lo que es el fuego de las batallas.

—Un ángel del hogar doméstico.—Es curiosa la siguiente composición de un escritor contemporáneo. La mujer es una araña—y el amor su tela tosca,—y el pobre hombre la mosca—que en su tela se enmaraña.—La suegra en su daño vela,—y sin tregua que la baste,—coje la escoba y da al traste—con araña, mosca y tela.

—Tenor funambulo.—En un café-concierto de Londres canta un joven tenor preciosas romanzas de las mejores óperas. Esto nada tiene de extraordinario, pero sí el que al mismo tiempo dá brincos y saltos á una cuerda elevada puesta en la sala, sin dejar por ello de cantar, y sin que se aperciba en la voz nada que revele lo violento de su ejercicio.

—Divorcio eterno.—Convirtióse al catolicismo la condesa de la Suza que era de la religion reformada, lo mismo que su marido, de quien estaba divorciada hacia largo tiempo. Cuando lo supo Cristina de Suecia, dijo:—Aparte de otras razones, la condesa ha tenido una muy poderosa para cambiar de feigion.—¿Cuáles?—No se contenta con el divorcio en esta vida, y ha encontrado el medio de vivir separada de su marido en este mundo y en el otro.

—Otro mas.—El Sr. Winneske acaba de descubrir desde el observatorio de Poalkoa un cometa nuevo, que es el tercero de los observados este año. Los elementos de este astro, calculados por el señor Oppalzar, recuerdan los del segundo cometa de 1785, calculados por el presidente Saron. Este cometa tiene foco, y, según Les Mouvles, podrá ser observado, despues de su paso por el Perihelio, en el emisferio del Sur.

—Pultra.—Un fabricante de armas de la ciudad de Bruselas, si no recordamos mal, ha inventado un nuevo revolver á que dá el nombre de revolver Victor Hugo. Victor Hugo es uno de los espíritus mas estuistas por la abolición de la pena de muerte. El armero de Bruselas, queriendo hacerle un honor, le ha dirigido un epigrama.

—Bromas funestas.—Un periódico del extranjero publica una extensa relación de una terrible apuesta que ha tenido lugar en la isla de Java. Un rico holandés daba un baile en una magnífica quinta que poseía á poca distancia de Batavia. El general contento fué de repente turbado por los ahullidos de un tigre. Un joven mulato se dirigió á un grupo de jóvenes en el jardín diciendo que los hombres no deben asustarse por tan poca cosa, el tigre es en efecto una fiera muy astuta, pero que es fácil vencerla con el arma de mas insignificante apariencia. Con este puñal, dijo desnudando un pequeño crich malayo de afilada hoja, pongo en fuga al primer animal que me mostreis. Apuesto 1.000 duros. Aceptada la apuesta por otro joven, Guitcho, que así se llamaba el mulato, sale del jardín al campo y se encuentra frente á un tigre. Se oyen dos gritos horribles; un cuarto de hora despues entra el mulato en el salon pálido pero con la sonrisa en los labios, el puñal en la mano derecha y con la izquierda procurando restañar la sangre que brota de numerosas heridas. Detrás de él, sus criados conducían un hermoso tigre real muerto.—He ganado, dijo con desfalleciente voz, y cayó pesadamente sobre el pavimento para no levantarse mas. Los 1.000 duros que había ganado se distribuyeron á los pobres.

—¡Pobrecita!—Un caballero que paseaba por el bosque de Boulogne, en las inmediaciones de Neuilly, la semana última mató dos señoras y un caballero se

dirigian á un paraje bastante retirado del camino, y despues de cavar en la tierra depositaron un objeto voluminoso. Concluida la operacion, durante la cual oyó los sollozos de una de las señoras, entró la familia en un carruaje y se alejó rápidamente. El espectador de tan extraña escena dió noticia del hecho á la autoridad, que se trasladó al sitio indicado, y despues de escarvar se encontró una caja de madera con una corona de siemprevivas y pendiente de ella un rótulo con letras de oro que decía ¡Pobre Maria! En el interior de la caja, y envuelta en un sudario de moiré blanco, yacía el cadáver de una perra habanera. A un lado se encontró un rico pañuelo de batista marcado con la letra M., y al otro un precioso ramillete de violetas.

—Buena pieza.—En Stulpikany (Bukovina) hallándose de caza el alcalde de uno de los ayuntamientos inmediatos, disparó á una distancia de seis pies, sobre un oso colosal, matándole en el acto. El animal pesaba 360 libras, y tenía seis pies y siete pulgadas de largo. Sus garras tenían de ocho á nueve pulgadas de largas y seis de anchas. Su piel era muy negra. Durante el otono este oso había estrangulado quince reses y un borrico.

Boletin religioso.

—Hoy.—Santa Lucía, virgen y mártir. —JUBILEO CIRCULAR.—En la Santa Iglesia Catedral. —El domingo 15 del actual, á las 10 de la mañana, se celebrará en la parroquia del Salvador y Sto. Domingo de Siles una solemne funcion de accion de gracias á Ntra. Sra. de la Fuensanta, costeada por un devoto, en la que predicará el Sr. D. Manuel Aranda. —Sesto día de octavario en la Iglesia Parroquial de Santa Marina, que en honra de la Purísima Concepcion costean la Directora y alumnas del Colegio de niñas de dicho título, establecido en las Rejas de D. Gomez: á las oraciones. —Sétimo día de novena á la Purísima Concepcion de Nuestra Señora, en la Iglesia de San Pedro de Alcántara, para impetrar de Dios Nuestro Señor el remedio de los gravísimos males que afligen á la Iglesia: á las oraciones. —Sétimo día de novena en el Convento de la Concepcion, á su Titular, á las cuatro de la tarde, sin sermón. —Los asociados á la corte de Maria vi-

sitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de los Remedios, en S. Lorenzo.

Los Sres. Sacerdotes que quieran celebrar hoy el Santo Sacrificio de la Misa, en la parroquia de San Nicolás de la Villa, en sufragio por el alma de la Sra. D.ª Antonia Pulido de Fernandez de Córdoba (q. e. p. d.) recibirán el estipendio de 10 reales.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para el domingo 15. El aplaudido drama religioso fantástico, dividido en dos partes y 7 actos, original de D. José Zorrilla, cuyo título es: D. Juan Tenorio.

Precios:—Palcos principales, 24 rs.—Plateas y faltriqueras, 20.—Butacas, 4.—Lunetas, 3.—D. lanternas de piso alto, 1.—Entrada á palcos y piso bajo, 3.—Idem al piso alto, 13 cuartos.—A las 7 y media.

—NUEVO ABONO.—La empresa, deseosa de complacer al público que la favorece, abre un abono de 15 representaciones, á los mismos precios que el anterior, y en el que se comprenderán las próximas fiestas, siendo todos las funciones variadas como hasta aquí y de lo mejor de nuestro repertorio. Se hacen los abonos en el despacho de billetes, á las horas de costumbre en día de funcion.

Café cantante del Reoero.

Funcion para hoy.—La zarzuela titulada Un pleito.—A continuacion el juguete lirico El Boticario.—Concluyendo con la pieza Un ente singular.

Correo de ayer.

La Gaceta del 11 publica lo siguiente: Un real decreto del Ministerio de Ultramar sobre libertad de derechos en Filipinas y Puerto-Rico y abriendo una suscripcion en socorro de las necesidades de aquellos habitantes, que insertaremos en nuestro próximo número.

—Y otro por el ministerio de la Guerra que dice así:

«Atendiendo á los servicios del brigadier D. Antonio del Rey y Caballero, Vengo en promoverle al empleo de mariscal de campo en la vacante ocurrida por muerte de los mariscales de campo D. José Ramon Dolz del Castellar y don Miguel Mir y Gonzalez.»

El cólera sigue disminuyendo en la isla de Cuba.

El 9, despues de haber recibido todos los santos sacramentos con extraordinario fervor, falleció en la corte el Sr. D. Manuel Lopez Santaella, arcediano de la catedral de Cuenca, senador del reino y comisario que fué de Cruzada.

Paris, 10 (por la mañana).—En la sesion del Cuerpo legislativo de ayer el ministro Rouher, contestando al discurso de Emilio Ollivier sobre los asuntos de Alemania, reprodujo las declaraciones hechas por el emperador en su discurso de apertura de las Cámaras.

Berlin, 9.—Los señores Uhnau y Fryger, diputados del Sleswig al parlamento prusiano, han rehusado prestar el juramento.

Paris, 10 (por la noche).—Las negociaciones para la conferencia han vuelto á empezar bajo la iniciativa de Austria.

Han tenido lugar nuevas manifestaciones fenianas en Irlanda. Julio Favre debe pronunciar un discurso para anunciar la ruptura de la izquierda con Thiers.

En el Cuerpo legislativo ha sucedido un incidente muy lastimoso. El diputado Kerveguen, contestando á Gueroult sobre los asuntos de Alemania, dijo que Prusia gastó muchos millones para pagar periódicos franceses, que dió á conocer de una manera muy clara.

El diputado Gueroult, director de la «Opinion nationale» protestó y levantó la mano sobre Kerveguen.

La sesion se terminó en medio del tumulto.

CORDOBA.—1867.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 34.

SECCION GOBIERNAAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del 5. Consolidado 38,05. Diferido 36,50. Deuda amortizable de primera clase 42,00. Id. de segunda 20,00. Id. del personal 23,90. Acciones del Banco de España 149,00.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 11 á igual hora del 12 de Diciembre corriente. Trigo no hubo venta. Cebada 60 fanegas á 32 rs. Aceite fresco en los molinos á 50. Idem en la ciudad, á 62. Añejo en los molinos á 53 1/2. Idem en la ciudad á 65. Jabón blando á 19 cuartos libra. Carne de vaca á 32 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 86 á 92. Cebada de 60 á 36. Habas á 45. Aceite de 55 á 55 y 1/2. GRANADA. Trigo de 76 á 79. Cebada de 38 á 42. Habas de 54 á 57. MALAGA. Trigo de 67 á 96. Cebada de 34 á 37. Habas de 49 á 50. Aceite de 58 á 61. JEREZ. Trigo de 80 á 95. Cebada de 35 á 37. Habas de 58 á 59. Aceite de 50 á 52. JAEN. Trigo de 76 á 80. Cebada de 34 á 36. Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las 14 y 46 minutos de la mañana. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y su carrera á las 1 y 57 minutos de la tarde. De Sevilla la segunda expedicion, á las 11 y 30 minutos de la noche. De Málaga y su carrera á las 4 y 46 minutos de la tarde.

De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera. Sevilla y la suya á las 12 y 48 minutos del día. Para Sevilla, segunda expedicion, á las 6 y 20 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del día. Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde. Horas de recoger la correspondencia. 11 de la mañana.—4 de la tarde.—10 de la noche.

Ferrocarriles.

De Córdoba á Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 11 y 46 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.

El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada. Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla. Habrá tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma. El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 18 minutos del día, y llega á Sevilla á las 4 y 4 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 5 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 57 minutos de la tarde.

Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 8 y 40 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 10 minutos del día, y llega á Málaga á las 7 y 21 minutos de la tarde, conduciendo el correo. De Málaga sale á las 1 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla á las 9 y 30 minutos de la mañana; á las 11 y 45 minutos de la misma; á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectivamente á las 10 y 4 minutos de la mañana; á las 12 y 19 minutos del día; á las 5 y 34 minutos de la tarde; y á las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán á las 5 y 45 minutos de la mañana; á las 8 y 30 minutos de la misma; á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 minutos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana. Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferrocarril de Córdoba á Sevilla: Salen los pasajeros de esta capital en el tren de las 6 y 20 minutos de la mañana, saliendo de la estacion de Palma para Ecija á las ocho y media. Se despacha en la Carrera del Puente número 13, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejí. Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevi la por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 51, fonda de Europa. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los dias para la estacion de los ferro-carriles media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.ª, calle de los Manriquez, los lúnes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en deshablado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por especie de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance: Francisco Desela y Luis Valera. Ahora: Juan Espejo. Villa del Río: Pedro Moyano y Francisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, M nue

Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano. Posada de la Madera. Castuera.—Juan Matamoros. Pedroches y Almáden.—Ildefonso Ruiz y José Lopez. Torre-Milano.—Ignio Morales. Priego.—Cecilio Arenas. Luque y Grauda.—Mateo Morin. Montoro.—Francisco Luque. Posada de las Yervas. Baena.—Isidro Colodrero. Bona Mencía.—Cristóbal de Navas. Carlota.—Francisco de la Cruz. Villanueva de Córdoba.—Juan Buenestado y José Jurado. Posada del Potro. Rambla.—Andrés Panadera. Ecija.—Salvador Dieguez. Montalvan.—Agustín Robles. Parador del Toro. Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Rula. Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-Nuñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Río.—Juan Perez. Montalvan.—Ildefonso Robles. Casa de la Fuente. Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.ª, calle de los Manriquez, los lúnes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Franqueo.

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero. Para todos los pueblos de la península é islas adyacentes.—El franqueo es obligatorio: un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo. Para Cubay Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas.—Un sello de 20 milésimas de escudo por cada diez gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada 10 gramos.

VERDADEROS VINOS DE VALDEPEÑAS y legitimo de Málaga, DE DON ANTONIO DE LA VEGA Y CANO.

Superior calidad.—Garantido.—Establecimiento en Córdoba, calle Pedregosa, número 2, esquina á la de la Pierna.

Para que los vinos de mi establecimiento no se confundan con los de otros, se dará al que lleve de medio cuartillo en adelante una papeleta que dice: «Vinos, la cantidad que compre, su precio y punto donde se venden.»

Acaban de recibirse otras remesas de vinos de Valdepeñas de color y blanco, que superan á las buenas y acreditadas clases que habia, y no pudiéndose expender por su buena calidad sino á los precios siguientes: Vino de Valdepeñas de color y blanco, á 10 y 12 cuartos cuartillo. La media cuartilla 4 rs. Hay botellas lacradas á 3 1/2 rs. y á 5 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Tambien se ha recibido el legitimo vino añejo de Málaga, propio para postres, á 3 rs. cuartillo, y botellas lacradas á 6 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Como verán mis numerosos favorecedores, no se perdona medio alguno para que los vinos se expendan lo mismo que en Valdepeñas, sin adulteracion alguna. Se sirven pedidos para todos puntos, dejando las señas de donde ha de llevarse.

Rob B. Laflecteur.

El Rob Boyveau-Laflecteur es el único autorizado y garantizado legitimo con la firma de doctor GIRARDEAU DE ST. GERVAIS. De una digestion facil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los arceles, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como depurativo poderoso, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.

Adoptado por Real cédula de Luis XVI, por un decreto de la Convencion, por la ley de prairial, año XIII, el Rob ha sido admitido recientemente para el servicio sanitario del ejército belga, y el gobierno ruso permite tambien que se venda y se anuncie en todo su imperio.—Precios 24, 40 y 80 reales botella.

Depósito general en la casa del Dr. Girardeau de St. Gervais, Paris, 12 calle Richer. CADIZ.—Taconnet, depositario general, M. Martinez, Salese y compañía, Mataos, Muñoz, Arrur, Furcon.

ALGECIRAS.—R. Almagro, Utor Suarez, J. de Muro, A. de Reina. CORDOBA.—Diego de Raya, viuda de Avilés y Cano. GIBRALTAR.—Patron y Danilowich, Freeth y Compañia, Tierney, Garibaldi y Roberts. JEREZ.—Mendoza, Rebuello, S. Lamadrid Vargas. MALAGA.—Ramon de las Navas, P. Calvet, P. Prolongo. SEVILLA.—M. Espinosa, Lopez Blesa y Compañia, Aguilar, Campana, Otero, Manuel Fernandez.

Rob Boyveau de Laflecteur.

Los médicos de los hospitales recomiendan el mejor ROBBOYVEAU LAFETEUR como el autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Girardeau de St. Gervais, médico de la facultad de Paris. Este remedio es de muy buen gusto, y muy facil de tomar con el mayor sigilo: se emplea en la marina real hace mas de setenta años, y cura en breve tiempo, con pocos gastos y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sífticas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios, asimismo los empeines y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar herpes, gota, catarros de la vegiga, palidez, accesos, marasmo, tumores blancos, asma nerviosa, úlceras, sarna degenerada, reumatismo, hipocondria, mal de piedra, sífilis, gastro-enteritis, escrófulas y escorbuto

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la vista, FARNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista de reconozca por causa de la vejez, los trabajos etc.

Ventas al por menor en Córdoba. Sra. viuda de Avilés y Cano. Sevilla, Sr. D. Francisco G. Otero y Sra. viuda de Troyano.

JARABE DE LA REINA LUISA,

Escelente ANTI-NEURVOSO. Muy eficaz para combatir el

HISTERICO,

las DIGESTIONES DIFICILES, DEBILIDAD y demas ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO. Recomendado por

LOS PRINCIPALES FACULTATIVOS

de España, como asimismo por los del Estranjero. Permitido á

SU SANTIDAD PIO IX

y al Sr. Cónsul de Méjico. Un sin número de casos, infinidad

de hechos y una experiencia razonada acreditan la eficacia del

JARABE DE LA REINA LUISA como anti-catarral, contra los

DOLORES NEURALGICOS, ANSIEDAD ESPASMODICA, CEFALALGIA MENSTRUAL (irregularidad

del sexo débil), COLICOS FLATULENTOS, LACTEOS O

DE LOS NIÑOS QUE MAMAN, ETC., ETC.

Véanse los prospectos que acompañan á cada frasco.

Precio 10 reales en toda España.

En MADRID, Botica de la Reina Madre, calle Mayor; en la

de Isidro Mir, Huertas, 17. BARCELONA, en la Botica de la Es-

trella, calle de Fernando; y en Córdoba botica de Montilla,

calle de S. Pablo núm. 37.

Indianas á real y medio vara.

En el establecimiento de la Esmeralda, Letrados 22, se ha recibido un

buen surtido.

Tambien se encuentran en dicho establecimiento in finitos artículos á

precios muy arreglados. 12-7

BOLOS ANTIGASTRALOGICO.

Numerosas experiencias han demostrado que este heróico medicamento produce inesperadas y rápidas curaciones en los dolores de estómago, acedias y en todas aquellas molestias que revelan malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Se expenden en Córdoba, Farmacia de Montilla, calle de San Pablo, núm. 37, 20-5

EFICACIA

de las píldoras depurativas laxantes.

La acogida que ha encontrado nuestro específico dentro y fuera de España, indica bien claramente su importancia. Nuestras píldoras son e purante mas cómodo, mas suave, mas eficaz y mas barato que se conoce. Curan los padecimientos del estómago, los del hígado, los que proceden de la crasitud de la sangre, los que nacen de un estado pleurítico y congestivo ya sea del pulmón ó del cerebro, los aneurismas, las jaquecas, las hidropesias, la clorosis, la hipocondria, la inapetencia, los dolores nerviosos, los insomnios, el asma, las obstrucciones, etc.: destruyen las lombrices, y proporcionan apetito, vigor y el sueño propio de la salud y el bienestar.

Puntos de venta: Madrid, Horteliza, 9. botica; Cádiz, Jordan; Cáceres; Dr. Salas; Córdoba, Raya; Coruña, Moreno; Lisboa, Cahral; Málaga, Prolongo; Mérida, Guerrero; Jacn, A varo; Oporto, Araujo; Toledo, Duque; Salamanca, Villar; Vitigudino, Fernandez; Zamora, viuda de Escera; Tuy, Anís do hermanos; Zaragoza, Emarcega; Palencia, Sudala; Valladolid, Fr. Romeo; Lugo, Rodrigéz Cortes, Oviedo, Santamarina, bajo las Consistoriales.

GRAN

DEPÓSITO DE HARINAS

situado calle del Conde Gondomar, núm. 4.

En este establecimiento que no las habia mas que de 1.ª clase, las hay tambien de 2.ª y 3.ª, vendiéndose unas y otras á precios sumamente arreglados. 6=1

PEREZ HERMANOS,

constructores de prensas de todas clases, San Antonio, Sevilla

Dedicados hace mucho tiempo á la construccion de PENSAS PARA AGITINA, y habiendo estudiado este ramo de industria con el detenimiento que requiere, hemos conseguido perfeccionar el considerablemente, conciliando la solidez con la facilidad del trabajo; hemos aumentado los sistemas y tamaños de las prensas, para que estén al alcance de todas las fortunas: de este modo los cosecheros de pequeñas proporciones pueden beneficiar por sí el fruto de sus propiedades. Como tenemos un exacto conocimiento de las ventajas que proporcionan las prensas para la extraccion del aceite, tanto por su potencia y pequeño local que necesitan para su colocacion, como por la prontitud con que puede beneficiarse una cosecha por abundante que sea, las recomendamos muy eficazmente á todos los que se dedican al cultivo del olivo, y muy particularmente á los que lo hacen en grande escala, aconsejándoles la adquisicion de las de mayor potencia para obtener todos los resultados que proporciona esta industria, evitando pérdidas considerables de aceites.

Tambien recomendamos las calderas de hierro reformadas para los molinos, que se construyen en nuestras fabricas por su módico precio; y que por su sistema de colocacion se obtiene grande economia de combustible.

En la misma se construyen máquinas de vapor, molinos harineros, norias, bombas, prensas y máquinas tipográficas, cancelas, ventanas, balcones, cierrros y uenteras de cristales, columnas, cañerías, fuelas, candelabros, camas, etc.

Sistemas de prensas que se construyen.—Hidráulica.—De molinete.—De palanca.—De molinete con movimiento por caballería.—De dos husillos á la catalana.—Herrajes para prensas de torres.

ESPLNDEURIA DE TABACOS.

En la calle de Letrados núm. 10 se ha recibido un variado surtido de todas clases de tabacos habanos á los precios siguientes:

Imperiales, á 49 cuartos uno.—Cazadores de Agüelles, á 49 id.—Caza tor de corte, á 45 id.—Londres, flor bron á 14 id.—Londres de caña y Carvajal, flor bron á 13 id.—Media regalá, á 13 id.—Londres de cabañas y Carvajal bueno, á 12 id.—Londres, á 10 id.—Londres Paramia, 9 id.—Londres á real uno.—Londres de corte á 6 cuartos uno.—Londres á medio real.—Conchas á 10 cuartos uno.—Tribucos y flor bron á 10 cuartos uno.—Brevas cabañas, flor bron á 14 cuartos uno.—Brevas de regalo á 14 id.—Brevas cabañas á 12 id.—Brevas de la reina á 11 id.—Brevas chicas de cabañas á 10 id.—Brevas del bobo de Coria 9 id.—Picaduras cabañas en paquetes á 32 rs. li bra.—Madrileña en cajas de á libra á 32 id.—Esclapet en cajas de cedro, la libra 32 id.—Latas de a libra Lealtad española de á libra 30 y de dos libras 60.—La Conchita, flor de l. vega, á 30 id.—Picadu a en hebra para fumar en pipa á 30 id.—Esclapet en paquetes á 30 id.—Lealtad española en paquetes á 28 id.—Honradez en paquetes á 28 id.—Madrileña en paquetes á 26 id.—Cajetillas á 2 rs., á 44 cuartos, á 13, á 12, á 10 y á real: ay medias libras y en los tabacos se hace una rejaja con prando caj s enteras. Tambien hay medias libras de picaduras á 16, á 15, á 14 y 13 rs.

INDICADOR CORDOBES.

POR

D. Luis Maria Ramirez y las Casas-Ueza.

Esta obra, sin duda una de las mejores, en su género, que se han publicado en España, ha tenido siempre una extraordinaria acogida, no sólo entre los forasteros que visitan la capital, sino entre los cordobeses que desean conocer cuantas preciosas noticias contiene este libro. Hallándose en prensa la cuarta edicion, y para satisfacer los deseos de muchos que quisieran adquirirlo por entregas, se publicará en esta forma. Se suscribe en el despacho de este periódico, calle de San Fernando núm. 34, al módico precio de UN REAL la entrega de diez y seis páginas en cuarto natural y de impresion clara y correcta.

Pérdida. De la calle de San Zoilo, núm. 4, se ha extraviado un perrito faldero blanco, que tiene un collar encarnado. Se suplica á quien se lo haya encontrado lo presente en la misma, y se le dará una gratificacion

Naranjos. El dia 13 de este mes llegará á esta capital D. José Torres Santos, vecino de Coin, (Málaga,) con un hermoso surtido de plantones de naranjos y algunos con frutas, procedentes de Marra, llamados granitos de oro, dulces desde que cuajan que no ceden al almibar; es árbol mas robusto que los conocidos en el país. En el Hospital de Jesus Nazareno darán razon de donde para este aballero.

Venta ó arrendamiento. Desde 1.º de Enero de 1868 se hace del establecimiento de confiteria de la calle Almonas, núm. 5; para tratar con su dueño que vive en dicho establecimiento

Almanaque de El Gil Blas para 1868, publicado bajo la direccion de Luis Rivera: se halla de venta en el despacho de este periódico.

Agenda de bufete ó libro de memoria diario para 1868. Precios: cartoncada, 40 rs., en tela a la inglesa, 15 rs. Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de San Fernando, núm. 34

Arrendamiento. Desde el dia se hace de la casa núm. 35 calle de las Costanillas. Para tratar en el despacho de este periódico

BAZAR DE MUEBLES

de lujo en Cadiz, n.º 15, calle de Bilbao, de Garcia Rubet hermanos. Gran fabricacion de muebles de todas clases de mejor gusto y á precios equitativos, construidos en la fabrica que tiene esta sociedad unida con todo el adelanto que exige la época. De cuenta del establecimiento embalaje y averias que puedan ocasionarse en los transportes.

Ropa. En el establecimiento de D. Rafael Tejera, calle de la Esparteria núm. 28, se halla un gran surtido de toda clase de ropa hecha, á la última moda, para hombres y niños, y á precios muy arreglados

Turrón. Ha llegado el valenciano Picó con un gran surtido de turrones de Gijona de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y con turrones de yema, de de raya se Autante, peladillas y almendra gratinada. El turrón de 1.ª y 2.ª se vende solo en la Posada del Toro, de se ha trasladado

Turrón. Acaba de llegar á esta capital el acreditado turrón de Gijona, de nieve y de yema, duro de Alicante, peladillas, anises y pinones de la misma procedencia: el legitimo y superior de 1.ª y 2.ª clase de Gijona solo se expende en su despacho en la posada de la Pulla, por el expendedor Antonio Sirvent Miguel.

Chocolate de Astorga.

En la calle de San Pablo, núm. 20, sigue espelendioso á precios económicos el legitimo y superior chocolate de Astorga desde 5 á 12 reales libra. En el mismo establecimiento se venden mantecados y bizcochos de Astorga y otras varias pastas propias para la estacion de Pascuas.

Arrendamiento. Se arrendan desde 1.º de Enero de 1868 los cortijos situados en la campiña y término de esta ciudad, sembrados. Luis Diaz Gomez el alto, que se compone de 300 fanegas por mayor, y otro llamado Doña Urraca del Rio, con 229 fanegas de terreno, cuyo prédio se halla á una legua de esta ciudad.

Tambien se hace desde el dia de las haciendas de olivar sembradas Orive el alto y el bajo, este con su casa molino de aceite y todos los artillos necesarios, y la huza Peña del Fratel, las tres huizas lindaras unas con otras en la sierra y a una legua escasa de esta capital. Para tratar de su ajuste con D. Federico de Allary y Lopez, calle Alta de Santa Ana, núm. 10

Venta ó arrendamiento. Se vende ó arrienda la fabrica de jabón duro situada en el campo de San Antonio para tratar del precio y condiciones, con D. Ramon Argelich, calle Carreteras, núm. 26.

Arrendamiento. Desde el dia se hace de dos habitaciones bajas de la casa núm. 47 calle Arco Real, que pueden servir para un establecimiento abriendo puerta á la plaza de la misma calle. Pueden verse todos los dias, y en la misma casa darán razon de su precio.

Venta. En la calle de la Plata núm. 3 se venden hoteles de pasta para toda clase de dorados, que rivalizan con los mejores de su clase, á cinco reales uno.

Matanza. El lunes próximo se hace de cerdos cebados por panadero, en la calle de Consolacion núm. primero, hornos de las Cinco Calles. Los precios serán los siguientes:

Manteca á 80 rs.—Pajarillas 54.—Huesos 32.—Lomo 70.—Menudos 38 rs. uno. La persona que quiera ver los cerdos podrá pasarse por la puerta de Baeza, donde se hallan.

Arrendamiento. Se hace desde el dia primero de pasqua de Navidad próxima, por el tiempo que convenga al inquilino aunque sea por meses, de una casa grande, y con todas las comodidades apetecibles, sita en la calle de la Puerta del Osario núm. 25. La persona á quien acomode podrá avisarse para fijar las condiciones y formalizar contrato con don Rafael Martinez Hidalgo, que vive calle de Fernando Colón núm. 22.